
作为新设立的部门，一年来，
医疗保障部门实现了机构改革平
稳过渡， 各项工作运行平稳。 截
至今年第三季度， 全省基本医保
参保人数为 1.06 亿人，总体参保
人数继续位居全国第一。

省医保局成立后， 出台了一
系列政策，让医疗保障惠民生、暖
民心。 比如出台《关于做好 2019
年城乡居民基本医疗保障工作的
通知》，构筑“基本医疗保险、大病
保险、 医疗救助” 三重医疗保障
网；又比如，连续下发《广东省医
疗保障扶贫三年行动实施方案
（2018-2020 年）》《关于进一步加
强医疗救助“一站式”结算工作的
通知》《广东省医疗保障局关于加

快推进医疗救助市级统筹工作的
通知》，筑牢医保扶贫三重保障。

如今，在广东，全省职工医保
和居民医保政策范围内报销比例
分别达 87%、76%；居民医保各级
财政补助资金提高到每人每年
520 元；困难群众特别是建档立卡
贫困人口在基本医保、大病保险和
医疗救助三重保障后的总体报销
水平达到 90%左右。特别值得一提
的是，贫困大病患者在本地联网定
点医院住院实行先诊疗后付费，取
消农村贫困患者住院押金，医疗费
用由医疗机构垫付并与医保、救助
经办管理机构直接结算，贫困患者
只需在出院时支付医疗费用的自
付部分。
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广东在全国率先实现全省建立按病种
分值付费制度， 目前病种数平均超过 4000
种。 2019 年 9 月，首创性组织制定《广东省
基本医疗保险按病种分值付费工作指南》，
全面梳理按病种分值付费理论和实践经
验，收录常见病种数 8512 个，指导地市完
善按病种分值付费， 为全国基本医疗保险
支付方式改革提供了实践样本。

“一刷卡， 异地医保就联
网直接结算。 很方便！ ”54 岁
的梁阿姨来自海南三亚 ，近
日， 她因冠心病来到广东省
人民医院手术治疗。 本以为
要凑一大笔钱才能来广州看
病， 但异地就医直接结算让
她放下了顾虑，“再也不用带
着钱和发票跑来跑去了”。

省医保局成立后， 重新
开发信息化平台。截至今年 9
月 20 日，广东异地就医直接
结算工作实现三个全覆盖：
一是覆盖医疗保障所有项

目，实现了基本医疗保险、大
病保险、医疗救助“一站式”
结算。 二是覆盖所有参保人
群。 三是覆盖全省所有县级
行政区域。 目前，全省每个县
（区）至少有 1 家跨省异地就
医定点医疗机构。

截 至 2019 年 9 月 30
日， 广东省内异地就医共上
线医疗机构 1056 家，直接结
算 282.67 万人次，直接结算
医疗费用 649.68 亿元；在跨
省异地就医方面， 广东共上
线医疗机构 1084 家 。 作为

就 医 地 ， 广 东 直 接 结 算
41.42 万人次， 直接结算医
疗费用 91.95 亿元 ；作为参
保地，广东直接结算 3.33 万
人次，直接结算医疗费用 7 .
27 亿元。

此外， 省医保局还着力
探索粤港澳大湾区医保制度
有效衔接。 据悉，省医保局指
导珠海市开展澳门居民参加
珠海市基本医疗保险改革试
点， 自今年 7 月 1 日起，“常
住横琴的澳门居民可参加珠
海基本医疗保险”。

2018 年 10 月 28 日，刚刚成
立的省医保局联合省人社厅发出
第一号文件，将阿扎胞苷等 17 种
国家谈判抗癌药品纳入广东省医
保药品目录， 平均降幅达 56.7%�
， 新增后全省参保人可报销抗癌
药达到 115 种。政策实施一年来，
全省共采购药品超过 6.09 亿元，
超过 5 万人次享受报销待遇。

2018 年 11 月 15 日 ，《4+7
城市药品集中采购文件》 正式发
布，广州、深圳位列首批试点城市
行列。 今年 3-4 月，广州、深圳全
面实施试点采购工作，至今，各项
配套政策落实良好，25 个中选品
种药价平均降幅 59%。 据两市统
计，截至 8 月底，广州市中选品种

采 购 总 量 约 占 计 划 采 购 量 的
80%， 中选品种采购总量和总金
额分别占同通用名药品的 88%和
57%，与去年同期比较，医保基金
节约逾 1 亿元， 医保患者负担减
少约 0.6 亿元。 深圳市公立医院
采购总量已超过总标的量， 采购
总金额 1 亿元， 较试点前减少药
品采购费用 2 亿元， 减少幅度高
达 68%；平均回款天数约 20 天，
配送完成率达 98%。

另外，广东全面推进以市为单
位自主选择省、 广州和深圳平台开
展药品集团采购。今年前三季度，全
省共集团采购药品 672 亿元， 其中
省平台 464 亿元，广州平台 108 亿
元，深圳平台 100 亿元。

这一年， 省医保局展现出了
“敢啃硬骨头、敢挑重担子”的魄
力， 找准医疗保障领域的民生痛
点、难点，有针对性地疏通解决。

省医保局成立后，把强化医
保 基 金 监 管 作 为 首 要 政 治 任
务 ， 多措并举严厉打击欺诈骗
保行为。 截至今年 9 月，19 个
市建设了医保智能监控审核系
统， 其余两个市也将建设任务

纳入今年重点工作计划；19 个
市引入第三方服务参与基金监
管，6 市建立了医保医师库 ，两
市实施了医保“黑名单”制度。

2019 年 4 月打击欺诈骗保
专项治理以来，共检查定点医疗
机构 6276 家 、 定点药店 14328
家，检查覆盖率分别为 67 .8%和
54 .43%； 处理违规机构数 1987
家，处罚金额 4373 .55 万元。

构筑多重医疗保障网络
缓解群众垫资跑腿难题

文 / 图 羊城晚报记者 丰西西 通讯员 王宇丹

广东省医保局正
式挂牌一周年， 交出
了一份亮眼的“成绩
单”：

2019 年 7 月， 广东省医
保局印发《关于确定阳西县
作为我省紧密型县域医共体
医保支付方式综合改革试点
的通知》，指定阳西县为广东
省紧密型县域医共体医保支
付方式综合改革试点县，探
索基层 500 种病种同分值同
支付、 医保报销延伸到村等
医共体医保支付新模式。

为支持阳西的改革，省
医保局出台了“6+1”政策体
系， 即医保支付方式和结算
方式改革、 支持家庭医生签
约服务、 基层 500 种病种同
分值同支付、 医保报销延伸
到村、 规范双向和异地转诊
就医机制、 以医共体为单位
针对议价品种自行议价等 6
项支持政策加 1 个负面清

单， 鼓励阳西县医共体放开
手脚，大胆尝试。 据悉，此次
改革试点着眼于提升基层医
疗卫生机构能力， 优化医疗
资源合理配置， 建立健全分
级诊疗制度， 促进医共体从
以治疗为中心向以健康为中
心转变，形成规范的、可复制
可推广的县域紧密型医共体
新模式。

参保人过亿人，连续多年居全国第一

打击欺诈骗保，近 2000 家机构受罚

降低患者用药负担，保障特殊药品供应

“一站式”搞定，异地就医直接结算实现全覆盖

试点医共体医保支付改革，促进分级诊疗制度建设

深化医保支付制度改革，出台按病种分值付费工作指南
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2018 年 10 月 25 日，广东省医疗保障局（下称省医保局）正式
挂牌，至今已一年时间。 这一年，省医保局交出了怎样的“成绩单”？

一年来，广东医疗保障局坚持民生与保障齐发力，各项工作取
得显著成效。 比如，出台《广东省医疗保障扶贫三年行动实施方案
（2018-2020 年）》等多项惠民、利民的政策；落实扩大抗癌药纳入
医保报销范围，组织慢性病门诊医保用药保障，扎实推进“4+7”城
市药品集中采购试点及扩围，让政策红利真正落到实处。 特别值得
一提的是，截至 2019 年 9 月，广东已全面实现异地就医医保“一站
式”结算，极大地缓解了人们异地就医时“垫资”和“跑腿”难题。
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广东全省基
本医疗保险参保
人数达 1.06 亿。

全 省 共 有 医 保
定 点 医 药 机 构
35682家， 其中医保
定点医疗机构（含村卫
生室）9356 家、 医保
定点药店 26326家。

广东城乡居民
医保人均筹资水
平达到 770 元，其
中财政补助达到
每人每年 520 元
以上。

全面开展门诊保
障工作，将门诊慢性
病纳入医保统筹基
金报销范围，实行与
住院同等报销比例，
目前门诊慢性病种
平均超 28 种。

2018 年全年，
基本医疗保险享受
待遇人次超过 2.7
亿人次。

2018 年 10 月以
来， 全省打击欺诈骗
取医疗保障基金专项
行动， 挽回医保基金
10435.80 万元。

困难人员住院医
疗费用救助比例不低
于 80%，对特困供养
人员救助比例达到
100%。 2018 年，全
省支出医疗救助金
28 亿元。

广州、 深圳两市
开展国家药品集中采
购试点，25 个中选品
种 药 价 平 均 降 幅
59%，减轻患者用药
负担， 节约医保基金
逾 1 亿元。
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荩想了解更
多医保政策 、服
务信息， 请关注

“广东医疗保障”
微信公众号和广
东省医疗保障局
官方网站。

10月23日深夜 ，俞渝 ，也就
是李国庆的妻子，给吃瓜群众制
造了一个大瓜。 准确地说 ，这个
瓜是李国庆、 俞渝联合制造的 。
俞渝突然在李国庆的一条4日前
的朋友圈下发表评论，曝光李国
庆的种种不是 （到底是夫妻 ，曝
光的场合也是那么与众不同），除
了常规的财务纠纷， 经营分歧之
外，更是指李国庆有同性恋、性病
等丑闻， 此外还用大尺度的语言
斥责李国庆的家人。 随即李国庆
不断做出回应， 暗指俞渝也有做
小三之类见不得人的事， 声称俞
渝触犯道德底线不实爆料， 是为
离婚分割股权给法院制造压力。

俞渝深夜曝光的动机非常
难以揣测 ，那一刻 ，她可能就是
一个被气疯了失去理智的普通
女人 ， 只想出口恶气 ， 不吐不
快。 在这种状态下的女人 ，她口
中的丈夫必定是一个不折不扣
的渣男。 当然这并不妨碍事后 ，

她可能和老公又和好如初 ，至少
在人前和好如初，包括在她的吐
槽对象面前。 顺便插一句 ，做一
个女人的吐槽对象是非常高风
险的事情，最好的定位是做一个
耐心倾听的垃圾桶，千万不要义
愤填膺地出谋划策 ， 劝离不劝
合。 否则后面的剧情翻转之后 ，
尴尬事小 ，反目成仇的 ，也不算
少见。 回到正题， 俞渝的动机 ，
还有可能是不满之前李国庆在
媒体上对她说三道四，想让大家
评评理 ， 在众人面前讨一个公
道。 当然，也可能正如李国庆所
说， 她是一个心机很深的女人 ，
这看似不理智的行为，实际上是
深思熟虑后的举动，目的就是要
赢得关于股权分割的官司。

动机到底如何 ，或许吃瓜群
众永远也不得而知。但是在这件
事情上 ， 动机已经非常不重要
了。 不管真实动机如何 ，李国庆
和俞渝都已经输了。这样泼粪式

的互喷， 使得双方失去了体面 ，
说得更严重一点儿 ， 失去了尊
严。 两个人的爆料，激起了公众
的狂欢 ， 但是其中绝大部分的
人 ，并没有评判是非的兴趣 （即
使有又能如何？ ）， 而是出于看
笑话的心态，他们从中获得的快
感 ，与爆料的私密程度 ，与主角
的名气成正比，看热闹的不怕事
大，主角的来头越大，爆料越猛，
就越好。 而对两位主角来说 ，看
客们如此强烈的反应 ，对他和她
基本上没有任何的正面意义 ，他
们永远都不可能获得他们所希
望的公道。 看客获得了快感 ，而
他们沦为了笑话。这是用脚趾头
都能想明白的道理和结果。李国
庆在这件事情上，应该负有首要
的责任，虽然他的言辞远远没有
俞渝激烈 ，但是是他 ，首先把夫
妻之间的问题，暴露在了公众面
前，可以说是自取其辱。

因此，夫妻间的问题，最好还

是由夫妻自己来解决。 我们的老
祖宗充满智慧地说： 清官难断家
务事。 我们一般理解这话是说给
判官们听的， 实际上也是在提醒
天下所有的夫妻永远也不要指望
别人，包括亲爹亲妈在内，把你们
俩之间的是是非非说清楚。 所有
的问题， 能自己解决尽量自己解
决。实在解决不了，那就只能去找
组织、找法律。实际上李国庆与俞
渝之间的问题， 当当董事会已经
解决了一些，虽然李国庆不服，但
那毕竟是经过了合法的程序 ，这
就挺好。 组织解决不了， 就找法
律。我相信法律层面的是非，法律
是能够说清楚并会解决的。 还有
些是是非非， 可能永远都说不清
楚， 事实上当事人往往自己也说
不清楚，那就这样烂在肚子里吧。
至少两个人都还能保留一份体
面、一份尊严，而不至于在公众的
狂欢中，活成别人的笑话。
（作者是华南理工大学教授）
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长者饭堂审计数据背后
暴露出什么？

今日论衡之世相评弹 □周云

近年广州推行的长者饭堂以
服务好、老人满意度高而声名远扬，
但在一片叫好声中， 有关专项审计
暴露出的问题也引发舆论关注。

广 州 市 审 计 局 日 前 公 布 的
2017年全市养老大配餐项目专项
审计调查显示 ，海珠 、荔湾等 9个
区的31个长者饭堂未投入使用；荔
湾、从化2个区的125个长者饭堂服
务对象较少， 其中1个区的86个长
者饭堂无服务对象 ，1个区的39个
长者饭堂服务对象不足10人。

这些数字看似不大 ， 但若放
在 2017年全市 846个长者饭堂总
数中比较 ， 就凸显出问题的严重
性。 86个长者饭堂无服务对象，占
总数的一成多 ；125个长者饭堂服
务对象少，占比近一成半。 更有几
十个饭堂根本没营业 ， 而在统计
报表中，它们却占着成绩的席位。

或有人猜想 ， 未投入使用的
31个长者饭堂 ，也许现今开张了 。
但据广东电视台记者近日暗访调
查显示 ， 有些长者饭堂自挂牌以
来至今都未开过炉 。 个别长者饭
堂虽已开张 ，但并不负责做饭 ，而
是由附近的饭店提供餐食 。 老人
就餐如同点外卖 ， 餐食口味能否
真正适合老人家就很难说了。

这或许解释了有那么多长者饭
堂无服务对象或服务对象少的根源
所在。有关方面所做的民意调查中，
就餐老人的满意度高达9成。 乍一
听，好评如潮，成绩斐然！ 但那些曾
经在此就餐，最终弃之而去的老人的
评价又如何呢？ 显然，抛开有的饭堂
选址布局不合理因素外，一些长者饭
堂之所以门庭冷落，很大程度还是由
于与老人们的需求“不对胃口”。

长者饭堂的惠民及良善初衷
毋庸否认 。 广州推行长者饭堂所
取得的成绩也不容贬损 。 但如果

我们不正视其中存在的不足与问
题 ， 这一惠民良政能否长久持续
就颇让人忧虑。

需强调的是 ，2017年广州 市
政府为建设长者饭堂投入了 1.2
亿元 ，财政支持不可谓不大 ，但资
金投了 ，设备也购了 ，建成的一批
长者饭堂却徒有其名 ， 成为落满
灰尘的摆设 。 个中究竟是什么问
题？ 是否存在懒政、失职或形式主
义？ 无论如何，单凭对公共财政的
浪费与损失这一点就值得追究。

好事没办好， 或只做一半、“烂
尾”等，可能就会变为坏事。 这等教
训，我们见识得多了。 回顾以往，有多
少惠民良策， 刚推出时都是轰轰烈
烈，也颇获好评，但执行不久，便因制
度设计不周或监管失察， 要么被人钻
漏洞，要么变调走样，最终不了了之，
甚而备受诟病。 长者饭堂在运行中逐
渐暴露出的问题必须引起监管部门
的警惕。（作者是本报首席评论员）
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尽量别把自己活成笑话
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睡梦中把牙种，种牙当天正常吃饭！
“广东省爱牙工程”派福利：缺牙市民 10 月拨打 020-8375� 2288 可申领进口种植牙种一送一，享平均临床经验

超 15 年博硕学位专家亲诊，预约到院免挂号费、专家会诊费、种植方案设计费！ 文 / 华章

缺牙难受，种牙能增寿
种花养草下棋喝茶聊天，是许多长者退休后的悠闲时光。 但有

一个现象却给他们造成了严重的困扰： 牙齿大多数也跟自己一样光
荣“退休”了！ 据统计：目前我国 45岁以上中老年人八成以上存在缺
牙问题，70岁以上老年人，大多数是半口乃至全口缺失。

缺牙不仅说话漏风、吐字不清，看上去特别显老，连吃饭都成
问题，还影响寿命！有调查显示：由于受消化系统、营养摄入等多种
因素影响， 牙齿完整的长者比牙齿缺失者长寿数年甚至数十年。

“早想把牙齿弄好，但年纪大了怕痛又怕身体承受不来。 就一直拖
着了……”今年 86岁的钟老伯一语道出大多数高龄长者的担忧。

无痛种牙是高龄长者的舒适选择
据悉，真正的无痛种牙不仅要术中无痛术后

也要无痛，舒眠麻醉诊疗和数字化种植技术的结
合使用不仅实现了术中术后的无痛，还大大降低
了手术风险。 就算是高龄无牙颌、半口 / 全口缺
牙、身体存在高血糖 / 高血压等特殊情况以及特
别紧张害怕又想要修复缺牙的市民都可以轻松
实现缺牙修复。

按需选择 实现真正微创无痛
在西方发达国家，舒眠麻醉诊疗早已被普遍

采用，广泛应用于种牙、拔牙、儿童舒眠治疗、牙
周治疗等领域。“我们的舒眠麻醉诊疗， 不但注
重市民就诊过程中的生理感受，同时兼顾到心理
的舒适”， 据广州这家口腔机构舒眠麻醉诊疗中
心专家介绍，本口腔机构麻醉团队皆来自三甲医
院，不但经验丰富擅长各种镇痛技术，更熟练掌

握监测、急救等技能，可根据市民身体状况选择
方案：通过心理疏导、行为引导、分散注意力、吸
入镇静、STA 无痛注射局部给药、中深度镇静以
及全身麻醉等方法来辅助完成手术，手术过程中
全程实时监测患者呼吸、脉搏、血氧等情况，麻醉
专家专业陪护。

简而言之， 舒眠麻醉诊疗在种牙方面的贡献
在于： 为市民舒缓术前紧张， 在术中享受舒适、无
痛、 安全的种牙修复， 术后配备完善监测设施，保
障安全的同时更追求舒适度和人性化。

广州这家口腔机构专家称， 除了舒眠麻醉诊
疗， 无痛种牙得以实现的另一个不可缺少的技术
是数字化种植技术， 即科学获取缺牙者口内情况
和数据后， 专家通过电脑反复设计和模拟其植体
受力的均衡和植体植入的角度、深度等问题，输出
数字化导板辅助种植，无需翻开牙龈定点植入，伤
口只有米粒大小，术后当天就能正常进食；正是严
格把控了手术的微创度，很多种过牙的市民表示：
哪怕麻醉消散后，疼痛感也不强烈，个别身体较好
的市民甚至无需服用止痛药，真正的微创无痛！

完成种植修复的李大妈一脸轻松

在舒眠麻醉诊疗辅助下轻松治疗 舒眠种植的使用实现了无痛种牙 牙齿完整者比缺失者长寿数十年


